

Tunja, 5 de noviembre de 2009.

# Culminó con éxito el Seminario Internacional Abordaje Integral de la Sexualidad



Sentadas : Dra. Rosita Cuervo Payeras, Rectora de la Universidad de Boyacá; Florence Thomas (Francia) Coordinadora Grupo Mujer y Sociedad, Profesora Titular Universidad Nacional de Colombia; Myriam Arias Suárez (Colombia), Presidenta Asociación Colombiana de Fisioterapia en Pelviperineología. De pie, izq. a der. Francisco Viola (Argentina) Médico Ms. Educación, Terapia Sexual y Género; Carlos Pol Bravo (España) Médico Psiquiatra, Presidente Sociedad Médico Española de Sexología; Gloria Amalfi Luna (Colombia), Fisioterapeuta, Docente de la Escuela Colombiana de Rehabilitación; Pío Iván Gómez (Colombia) Ginecólogo Epidemiólogo, Profesor Titular de la Universidad Nacional, Director Grupo de Investigación Salud Sexual y Reproductiva; Gloria Eugenia Camargo Villalba (Colombia) Gineco-Obstetra Mastóloga, Docente Titular Universidad de Boyacá, Decana Facultad de Ciencias de la Salud, y Dr. Osmar Correal Cabral, Presidente del Consejo Directivo Universidad de Boyacá.

Más de 600 estudiantes y profesionales de ciencias de la salud y de otras disciplinas, participaron en el Seminario Internacional: Abordaje Integral de la Sexualidad, evento realizado por la Facultad de Ciencias de la Salud durante los días 22 y 23 de octubre.

Este valioso espacio académico permitió el análisis y el debate de temas trascendentales en la sexualidad humana como son la

personalidad y la individualidad en lo emocional y en lo espiritual.

Reconocidos conferencistas de Francia, España, Argentina y Colombia enfatizaron en la importancia que tiene para el ser humano y para las sociedades la educación sexual orientada hacia el respeto por los derechos sexuales y por la diferencia, que permita a los individuos vivir la integralidad de su sexualidad sin prejuicios, tabúes y discriminaciones.

*“La felicidad nace de la moderación”  
Johann Wolfgang von Goethe*

## Convenio entre la Universidad de Boyacá y Canapro O.C.

La Universidad de Boyacá firmó un importante convenio con la Casa Nacional del Profesor Sociedad Cooperativa Multiactiva “CANAPRO O.C.”. El convenio fue protocolizado por los representantes legales de las Instituciones, la Dra. Rosita Cuervo Payeras, en calidad de rectora de la Universidad, y por el Dr. César Serrano Sánchez, en representación de CANAPRO O.C.

El objeto de este convenio es ofrecer los servicios financieros y sociales que presta CANAPRO O.C. al personal administrativo y docente de la Universidad a través de la autorización de los respectivos descuentos por libranza a quienes se vinculen como asociados.

Con la firma del Convenio se le brinda a los funcionarios la posibilidad de tener acceso a líneas de crédito educativo, no solo para el trabajador(a) sino para su esposa(o) e hijos e igualmente líneas de crédito de libre inversión destinado a satisfacer necesidades primordiales de los asociados.

## Índice

- 2 Editorial
- 2 La Universidad de Boyacá recibió la visita de profesores extranjeros
- 2 Sentimiento de pesar
- 3 XII Encuentro Nacional de Investigación de Estudiantes de Instrumentación Quirúrgica
- 3 Nuevos logros de los Semilleros de investigación de la Universidad de Boyacá
- 3 Estudiantes que se destacan
- 3 Tercer Foro Nacional de Pertinencia 2009
- 4 Renovación del Crédito ICETEX
- 4 Calendario de Matrículas Primer Semestre 2010
- 4 Calendario de Comités de Crédito
- 4 Otras alternativas de Crédito

## La Universidad de Boyacá recibió la visita de Profesores Extranjeros

Se acerca el final del presente período académico y comienzan importantes procesos, especialmente para el estamento estudiantil. A partir del 9 de noviembre iniciarán los exámenes finales y con ellos mayores exigencias académicas. Para afrontar de manera exitosa este proceso evaluativo, a continuación se presentan varios aspectos por tener en cuenta al momento de estudiar:

- Consulte y organice su calendario de evaluaciones finales: verifique la fecha, hora y lugar donde se realizarán los exámenes.
- Planifique sus exámenes según el orden en que se desarrollarán las evaluaciones, revise sus notas y materiales de clase. Elabore una lista de trabajos o lecturas pendientes y realícelas de acuerdo con el orden de entrega. Verifique que posee las instrucciones o pautas sugeridas por el profesor para presentar los trabajos.
- Dedique el tiempo suficiente para preparar el examen. Estudie cada tema, subraye las ideas más importantes, haga esquemas o elabore síntesis de lo estudiado. Dos días antes del examen repase los resúmenes elaborados para cada asignatura.
- Descanse bien antes del examen y organice los elementos que necesitará para presentar la evaluación, así evitará la fatiga y los nervios.
- Durante el examen lea con detenimiento todas las preguntas antes de responder; si existen dudas acerca del enfoque, consulte al profesor. Tenga presente lo solicitado en la evaluación (explique, defina, argumente, compare, sintetice, calcule).
- Identifique las preguntas que tengan un mayor peso o valoración. Distribuya el tiempo de acuerdo con dicha valoración y responda primero las preguntas de mayor dificultad. Calcule el tiempo que puede destinar a cada pregunta y disponga de un espacio prudencial para repasar el examen. Sea claro y preciso en sus respuestas.
- Después de responder, lea nuevamente la pregunta y su respuesta. Valore el grado de pertinencia de su respuesta y asegúrese de haber respondido la totalidad del cuestionario.
- La forma de la evaluación también es importante. Escriba con letra legible y clara. Evite los tachones y enmendaduras. Deje espacios en blanco que le permitan complementar su respuesta al repasar el examen. Corrija la ortografía y la redacción.

De su dedicación, organización y disciplina dependerán sus buenos resultados académicos. A todos los estudiantes les deseamos éxitos en sus evaluaciones finales.



Los ingenieros Edgar Taya Acosta, de la Universidad Jorge Bassadre Grohmann de Tacna - Perú, y Rocky David Mancilla Escobar, de la Universidad Autónoma de Chiapas - México, durante su intercambio docente en la Universidad de Boyacá.

La Facultad de Ciencias e Ingeniería y la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables recibieron al Msc. Rocky David Mancilla Escobar, líder del cuerpo académico de la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH) - México, quien realizó una visita académica e investigativa del 5 al 16 de octubre. Durante su estancia en Colombia, el profesor Mancilla desarrolló varios talleres sobre "Simulador de Negocios", producto de un programa de capacitación empresarial liderado por el Centro Integral de Negocios de la Facultad de Contaduría y Administración (Campus I) de la UNACH.

Dentro de las actividades investigativas adelantadas en conjunto entre docentes del Departamento de Informática de la Universidad de Boyacá y el cuerpo académico que lidera el Msc. Mancilla, se lograron importantes avances en el proyecto "Estudio del grado de innovación tecnológica de las TIC's para el emprendimiento universitario".

Igualmente, la Facultad de Ingeniería recibió al Msc. Edgar Aurelio Taya Acosta, proveniente la Universidad Nacional Jorge Bassadre Grohmann de Tacna (Perú).

El Msc. Taya realizó su estancia académica en la Universidad de Boyacá durante el mes de octubre, vinculándose a la actividad académica y apoyando diferentes cátedras del programa de Ingeniería de Sistemas y de la Especialización en Gerencia de Sistemas Informáticos.

Como actividades complementarias, el Msc. Taya fue ponente del "Seminario Internacional de Derecho Privado e Integración Económica en el Marco de la Globalización" y de la "Jornada de Actualización en Ingeniería de Sistemas". Igualmente, el apoyo del profesor Taya en el proceso de investigación, contribuyó a la consolidación del proyecto "Fortalecimiento semántico de la información del proceso de investigación de la Universidad de Boyacá usando ontologías", que actualmente se desarrolla con la participación de docentes de Ingeniería de Sistemas.

La visita de los dos profesores es un punto de partida para la creación de una Red de Investigación Latino-Andina que trabajará el "Uso y aplicación de las TIC's para grupos marginales de la sociedad", proceso liderado por el Msc. Mancilla Escobar y en el cual se espera la vinculación de varias universidades de Colombia, México, Perú, Chile, Panamá y Costa Rica.

### Sentimiento de Pesar

La comunidad universitaria de la Universidad de Boyacá manifiesta su pesar por el fallecimiento del Dr. Gustavo Adolfo Mojica Mejía y expresa sentidas condolencias a su esposa, hijas, hermanos y demás familiares.

El Dr. Gustavo Adolfo Mojica Mejía, Médico - Epidemiólogo, prestó invaluables servicios a la Universidad en la Facultad de Ciencias de la Salud como docente de pregrado y de postgrado, colaboró con la organización de las Especializaciones en Gerencia de Instituciones de Salud y de Epidemiología, se destacó siempre por su alto sentido de compromiso y lealtad con la Institución, labor que fue exaltada públicamente durante la conmemoración del XXX Aniversario cuando recibió el reconocimiento como Profesor Distinguido.



Entrega del reconocimiento como Profesor Distinguido al Dr. Gustavo Mojica, Acto Académico del pasado 22 de septiembre.

Admirado por su vocación educadora, don de gentes, sentido humanitario y buen humor, el Dr. Gustavo Adolfo Mojica Mejía gozó del aprecio de directivos, estudiantes y compañeros de labores, quienes lo recuerdan como un maestro y profesional con elevada ética y sólidos principios morales, enseñanzas que seguirán presentes en el compromiso social y en el servicio que sus estudiantes y exalumnos presten a la comunidad.

**UB** Universidad de Boyacá

*Consejo Directivo*

**Dr. Osmar Correal Cabral**  
*Presidente*

**Ing. Rodrigo Correal Cuervo**  
*Vicepresidente*

**Dr. Rafael Romero Piñeros**  
**Ing. Vicente Gorraiz Barrera**  
*Estudiante Nubia Palacios Bellón*

**Dra. Rosita Cuervo Payeras**  
*Rectora*

**ETHNA YANIRA ROMERO GARZÓN**  
*Editora Boletín Informativo*

Campus Universitario Cra. 2 Este No. 64 - 169 • Tunja  
Conn. 7450000 - ethnaromero@uni-boyaca.edu.co

# XII Encuentro Nacional de Investigación de Estudiantes de Instrumentación Quirúrgica



Estudiantes participantes en el Encuentro Nacional

La Universidad de Boyacá fue sede del XII Encuentro Nacional de Investigación de Estudiantes de Instrumentación Quirúrgica en el que participaron alumnos de las Universidades Libre de Barranquilla, de Santander y Popular del Cesar; de las Fundaciones Universitarias de Ciencias de la Salud, Área Andina (Bogotá y

Pereira) y la Corporación Universitaria Rafael Núñez de Cartagena.

Los estudiantes de Instrumentación Quirúrgica de la Universidad de Boyacá obtuvieron el primer lugar en el concurso de investigación, modalidad de póster, con las siguientes propuestas: "Verificación del cumplimiento de los protocolos establecidos en la central de esterilización en la E.S.E. Hospital Regional de Sogamoso en el II semestre de 2009",

elaborado por Diana Johana Quintero y Catalina Sotelo Mora; "Importancia del lavado de manos quirúrgico en infecciones postquirúrgicas que se pueden adquirir en pacientes sometidos a procedimientos en cirugía ortopédica en la E.S.E. Hospital Chiquinquirá durante el período comprendido del II semestre de

2009 al I semestre del 2010", presentado por Margarita Puerto Rodríguez, y el trabajo: "Manejo de residuos anatomopatológicos en el área quirúrgica del Hospital Regional de Sogamoso en el período establecido II semestre de 2009 y I de 2010", autoría de Javier Camilo Gutiérrez y Luz Mary Parada.

También se obtuvo el segundo lugar en la modalidad de proyecto terminado con los trabajos: "Factores de riesgo para padecer CA. Gástrico, en pacientes que acudieron al servicio médico de los hospitales regionales de la ciudad de Duitama y Sogamoso en el período comprendido durante el I semestre de 2009", elaborado por las alumnas Laura Silva Ortiz y Sofía Cubides Pérez, y el trabajo "Programa de implementación de normas de bioseguridad en establecimientos que prestan servicios de cirugía en la ciudad de Mendoza-Argentina", elaborado por Mónica Pérez Niño.

## Nuevos logros de los Semilleros de investigación de la Universidad de Boyacá

El proyecto de investigación "Búsqueda de bacterias y hongos con posible potencial antagónico in vitro frente al fitopatógeno causante de la pudrición blanca, proveniente del suelo cultivado con cebolla junca (*Allium fistulosum*) en el municipio de Aquitania - Boyacá", desarrollado por el Semillero de Investigación en Microbiología - SIMUB del programa de Bacteriología y Laboratorio Clínico de la Facultad de Ciencias de la Salud, fue elegido como uno de los tres mejores trabajos en la categoría Senior C de la convocatoria **Premio a la Innovación Ecopetrol 2009**. El proyecto merecedor de este reconocimiento es autoría de las estudiantes Jenny Tristancho y Alexandra Moreno, y es asesorado por las docentes Andrea Gil y Román Ramírez. El premio comprende, además del reconocimiento por la calidad del trabajo, la dotación de varios elementos requeridos para el desarrollo del estudio que serán destinados a la Universidad. La entrega del reconocimiento otorgado por Ecopetrol se realizará el 9 de noviembre en Neomundo, con sede en Bucaramanga.

Igualmente, el proyecto "Diseño, construcción, implementación y evaluación de un sistema húmedo a bajo costo, para el control de las emisiones contaminantes en hornos de producción artesanal en Ráquira - Boyacá", desarrollado por el semillero de investigación CLIMA del programa de Ingeniería Sanitaria de la Facultad de Ciencias e Ingeniería, fue seleccionado dentro de los tres finalistas del concurso organizado por la Fundación Universitaria Juan N. Corpas: "Colombia Verde y Sostenible", que rinde homenaje a nuestra biodiversidad y a la cantidad de beneficios que de ella obtenemos. Este trabajo es adelantado por las estudiantes Magda Otálora y Marcela Orduz, con la asesoría de los docentes Luis Alberto Hernández y Zulma Rocha. La premiación del concurso se realizará este 6 de noviembre en el Centro de Convenciones Gonzalo Jiménez de Quesada de Bogotá.

Felicitaciones a los estudiantes y docentes por estos logros

## Estudiantes que se destacan

La comunidad universitaria felicita a los estudiantes que se han destacado en diferentes eventos académicos y concursos, dejando en alto el nombre de la Universidad. Son ellos:

Marcela Rojas Muñoz, estudiante de Contaduría Pública, quien obtuvo el primer lugar en el evento "Tendencias y Desarrollos de la Contaduría Pública", organizado por la Universidad Santo Tomás, con la ponencia "Proceso de Adopción de las NIIF en España como Referente para la Armonización en Colombia". En esta actividad concursaron estudiantes de varias Universidades del Departamento.

David Arturo Jiménez Mancipe, estudiante de la jornada nocturna del programa de Derecho y Ciencias Políticas, logró clasificar a la final nacional del "Concurso Universitario Sistema Penal Acusatorio sobre Técnicas del Juicio Oral". El papel de Fiscal desempeñado por el alumno fue reconocido como de alta calidad académica. Este trabajo fue dirigido por el Jefe del Departamento de Derecho Penal, profesor Simón Martínez Escandón.

Sinceras felicitaciones a estos estudiantes por su iniciativa, liderazgo y disciplina académica.

## Tercer Foro Nacional de Pertinencia 2009

La Universidad de Boyacá tuvo una destacada participación en el "Tercer Foro Nacional de Pertinencia Educativa" organizado por el Ministerio de Educación Nacional. El proyecto de investigación "Educación Virtual - Prácticas Transformadoras de los Procesos de Aprendizaje", liderado por el grupo de investigación de UniBoyacá Virtual, fue evaluado por el Comité

Universidad - Empresa de cada región ocupando un honroso cuarto lugar a nivel nacional, entre los 43 proyectos participantes en la categoría E-Learning.

La comunidad universitaria felicita a los autores del proyecto por este importante logro que refleja el desarrollo de la educación virtual en la Universidad de Boyacá.

# Renovación del Crédito ICETEX

Para la renovación del crédito con el ICETEX, los estudiantes beneficiarios de este servicio deben tener en cuenta la siguiente información:

- Estar al día en el pago de sus cuotas, para poder realizar el proceso de actualización de datos.
- Realizar la actualización de datos a través de la página web del Icetex [www.icetex.gov.co](http://www.icetex.gov.co) a partir de la primera semana de noviembre de 2009.
- Radicar en la oficina de crédito de la institución la actualización de datos con copia del CPM y reporte de notas para realizar el proceso de renovación de crédito con Icetex.

Adicionalmente:

- Formato de letra para crédito Icetex (2 hojas), el cual podrá fotocopiar en la fotocopidora del edificio central
- Copia de la cédula del estudiante y codeudor
- Letra de cambio firmada por el estudiante y por el codeudor

NOTA: No se renovará el crédito en los siguientes casos:

1. Los estudiantes que no se encuentren al día con el pago de sus cuotas.
2. Los estudiantes con promedio académico acumulado menor a 3.2

## CALENDARIO PARA SOLICITUD DE CRÉDITO CON EL ICETEX

Fecha del Comité	Publicación de Resultados	Fecha Apertura de Inscripciones Página WEB Icetex	Fecha Cierre Inscripciones Página WEB Icetex	Periodo de Grabación de Solicitudes
10 de diciembre de 2009	11 de diciembre de 2009	09 de noviembre de 2009	04 de diciembre de 2009	Noviembre 9 a diciembre 4 de 2009.
04 de febrero de 2010	05 de febrero de 2010	09 de noviembre de 2009	29 de enero de 2010	Noviembre 9 de 2009 a enero 29 de 2010

Para mayor información acerca de los Créditos Educativos con la Universidad o a través de Icetex, los(as) interesados(as) pueden comunicarse con Yenny Quiroga Fonseca, Edificio Central, Oficina 201, Tel: 7450000 Ext. 5201, correo electrónico: [jequiroga@uniboyaca.edu.co](mailto:jequiroga@uniboyaca.edu.co)

## Calendario de Comités de Crédito

Con el propósito de coadyuvar en el proceso de ingreso y profesionalización de los jóvenes colombianos, la Universidad de Boyacá promueve la política de crédito académico, otorgando financiación para el pago de matrícula. A continuación se presenta el Calendario de los Comités de Crédito para el primer semestre del año 2010.

MES	DÍAS
Noviembre de 2009	11, 18 y 25
Diciembre de 2009	02, 09 y 16
Enero de 2010	13, 20 y 27

**Atención.** A partir de este semestre los estudiantes que tienen crédito con la Universidad de Boyacá deben diligenciar el formato de solicitud de crédito y actualizar la documentación anexa, como certificados laborales, desprendibles de pago, certificaciones de ingreso y demás documentos que al momento de revisar la hoja de vida le sean informados. Igualmente la garantía para legalización de crédito institucional es el Pagaré, previamente autenticado por el estudiante y el codeudor en Notaría Pública que serán devueltos cuando el estudiante se encuentre a paz y salvo.

## Otras alternativas de Crédito

Los estudiantes interesados en obtener crédito educativo con entidades bancarias, pueden tramitar sus créditos directamente en las siguientes instituciones con las cuales la Universidad de Boyacá tiene convenio:

Entidad	Dirigido a	Tasa de Interés, Plazo y Cuantía	Requisitos
<b>Bancolombia</b> Contacto Asesores Comerciales Tel. 7423070	Estudiantes de pregrado y postgrado	Tasa: 1.85% mensual Plazo: 6 meses Cuantía: Valor de la Matrícula	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Solicitud debidamente diligenciada</li> <li>• Comprobante de pago o CPM expedido por la Universidad.</li> <li>• Fotocopias de las cédulas.</li> <li>• Certificados laborales del solicitante (si trabaja)</li> <li>• Certificación laboral y desprendibles de pago del codeudor.</li> </ul>
<b>Banco de Occidente</b> Contacto Asesores Comerciales Tel. 7430519	Estudiantes de pregrado y postgrado	Tasa: 1.77% mensual Plazo: 6 meses Cuantía: Valor de la Matrícula	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Solicitud debidamente diligenciada</li> <li>• Comprobante de pago o CPM expedido por la Universidad.</li> <li>• Fotocopias de las cédulas.</li> <li>• Certificados laborales del solicitante con finca raíz</li> <li>• Si el estudiante no certifica ingresos debe tener un codeudor con ingresos superiores a \$2'300.000</li> </ul>
<b>Davivienda Red Bancafé</b> Contacto Asesores Comerciales Tel. 7402661	Estudiantes de pregrado y postgrado	Tasa: Dependiendo del DTF Plazo: 6 meses Cuantía: Valor de la Matrícula	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Solicitud debidamente diligenciada</li> <li>• Comprobante de pago o CPM expedido por la Universidad.</li> <li>• Fotocopias de las cédulas.</li> <li>• Certificados laborales del solicitante (si es empleado)</li> <li>• Si el estudiante no certifica ingresos debe tener un codeudor con ingresos superiores a dos SMLV</li> </ul>
<b>Comfaboy</b> Contacto Jorge Luis Ospina Jefe Grupo Crédito y Cartera Tel. 7437064	Afiliados a la Caja de Compensación Familiar de Boyacá (esposo, esposa e hijos), siempre que la empresa donde labora tenga convenio de libranza. El crédito lo tramita y es responsabilidad del afiliado.	Tasa: se aplica según categoría del afiliado. <ul style="list-style-type: none"> <li>• Categoría A (0.44 % nominal mes vencido NMV).</li> <li>• Categoría B (0.55 % NMV)</li> <li>• Categoría C (1.10 % NMV)</li> </ul> Plazo: 6 y 12 meses Cuantía: Hasta 10 salarios mínimos legales vigentes.	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Solicitud del deudor y del codeudor debidamente diligenciada (el codeudor debe estar afiliado a Comfaboy)</li> <li>• Comprobante de pago o CPM expedido por la Universidad.</li> <li>• Fotocopias de las cédulas.</li> <li>• Certificados laborales del solicitante y del codeudor.</li> <li>• Recibo de pago de la CIFIN.</li> <li>• Desprendible de pago de nómina del mes o dos últimas quincenas.</li> </ul>
<b>Canapro</b> Contacto Asesores Comerciales Tels.: 7439843 y 7427531 Ext. 120 ó 121	Asociados a Canapro, siempre que la empresa donde labora tenga convenio de libranza. El crédito lo tramita y es responsabilidad del afiliado.	Tasa: 1% Mensual Plazo: 6 meses Cuantía: Valor de la Matrícula	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Estar al día con todas las obligaciones.</li> <li>• Anexar dos copias del último desprendible de pago.</li> <li>• Fotocopia de cédulas ampliadas al 150%</li> <li>• Diligenciar formulario de solicitud del crédito.</li> <li>• Fotocopia del recibo de pago de matrícula.</li> </ul>

## Calendario de Matrículas Primer Semestre 2010

La División Financiera de la Universidad, informa a la comunidad académica el calendario de matrículas y los comités de crédito para el primer período del año 2010.

MATRÍCULAS MEDICINA XI Y XII SEMESTRE	
Matrícula con el 5% de descuento	9 al 20 de noviembre de 2009
Matrícula Ordinaria	23 al 27 de noviembre de 2009
Matrícula Extraordinaria	30 de noviembre de 2009
MATRÍCULAS TODOS LOS PROGRAMAS ACADÉMICOS Y MEDICINA I A X SEMESTRE	
Matrícula con el 5% de descuento	9 al 20 de noviembre de 2009
Matrícula Ordinaria	23 de noviembre al 18 de diciembre de 2009
Matrícula Extraordinaria	21 de diciembre de 2009 al 25 de enero de 2010

Estimado(a) estudiante: realice oportunamente su matrícula y evite congestiones. Recuerde que para matricularse necesita presentar la constancia reciente, no superior a quince días de expedición, de vinculación a una EPS.

Por favor, revise la información complementaria al Certificado de Pago de

Matrícula (C.P.M.) en donde se le informa acerca de los documentos que adeuda a la Secretaría General. Esta documentación será exigida al momento de legalizar su matrícula.

**IMPORTANTE:** Comedidamente se solicita a los estudiantes realizar el pago de la matrícula en los bancos señalados en cada C.P.M.